Principauté de Monaco 61^{ème} Conférence générale de l'AIEA Isabelle Berro-Amadei

Vienne, le 18 septembre 2017

Madame la Présidente,

Monsieur le Directeur général,

Excellences,

Mesdames et Messieurs,

Madame la Présidente,

Je voudrais d'abord vous féliciter pour votre élection à la Présidence de la 61^{ème} Conférence générale de l'AIEA. Nos vœux de succès vous accompagnent dans cette importante mission.

Je tiens également à saluer le Directeur général de l'Agence pour sa réélection et l'assurer du plein soutien de la Principauté de Monaco dans l'exercice de cette importante et délicate charge.

Sachez Monsieur le Directeur général que je garde un excellent souvenir de la visite officielle que vous avez effectuée à Monaco, en 2016. Cette visite a permis, une fois encore, de mesurer l'importance de votre action et de consolider les excellentes relations entre l'AIEA et la Principauté de Monaco.

Je souhaite ensuite saisir l'opportunité pour remercier l'ensemble du personnel de l'AIEA pour l'aide précieuse qu'il apporte tout au long de cette Conférence. Enfin, je voudrais avoir un mot de bienvenue à l'attention de la Grenade qui est désormais membre de l'Agence.

Madame la Présidente,

La 61^{ème} Conférence générale de l'AIEA s'ouvre dans un contexte nouveau puisque nous avons tenu, en juin dernier, la première Conférence des Nations unies visant à appuyer la réalisation de l'objectif de développement durable n° 14 : « Conserver et exploiter de manière durable les océans, les mers et les ressources marines aux fins du développement durable ».

Cette conférence s'est soldée par l'adoption d'une déclaration « Appel à l'action » (Call for action) qui invite tous les acteurs, et pas seulement les Etats, à contribuer à la réalisation des mesures d'urgence qui se rattachent aux 7 cibles de l'objectif 14.

La déclaration « Appel à l'action » met notamment en exergue l'impact de l'activité humaine sur le milieu marin. En pointant les atteintes à la « santé » de l'Océan.

A ce titre, nous nous félicitons de la coopération étroite entre Monaco et les Laboratoires de l'Environnement de l'AIEA basés en Principauté pour la préservation des océans. S'il fallait encore illustrer l'implication de la Principauté de Monaco dans les combats de l'Agence dans ces domaines, S.A.S. le Prince Albert II S'en est chargé l'année dernière, en venant ici-même, pour introduire et parrainer le Forum scientifique consacré à *La technologie nucléaire au service des Objectifs de développement durable*.

Il y rappelait que « Monaco fait entièrement sien l'engagement fort d'édifier un monde pacifique et meilleur par le biais de l'utilisation des applications nucléaires au service du développement durable. »

Madame la Présidente,

Il est de première importance de mettre pleinement en œuvre la technologie nucléaire afin d'atteindre notre objectif commun de gestion durable et de préservation des océans et de leurs ressources. Comme le disait encore S.A.S. le Prince Albert II : « Le progrès scientifique et la préservation de l'environnement ne sont pas des concepts opposés.

Je crois au contraire qu'il existe un lien intrinsèque entre une paix durable et le développement durable. Ce lien est d'ailleurs à l'origine du slogan de l'AIEA : « Atomes pour la paix et le développement. » C'est pourquoi je réitère, aujourd'hui, le fort attachement de Monaco à deux aspects de l'utilisation pacifique de la technologie nucléaire : la protection de l'environnement et la promotion de la santé mondiale, deux éléments essentiels du développement durable.

Madame la Présidente,

Vous le savez, l'histoire de la Principauté de Monaco est intimement liée à la Mer Méditerranée. Aussi est-elle engagée de longue date dans des combats environnementaux de premier ordre, et en particulier dans tout ce qui touche l'environnement marin et sa préservation.

Il est important de rappeler que Monaco abrite depuis 1961 les Laboratoires de l'Environnement Marin de l'Agence, devenus en 2010 les Laboratoires de l'Environnement de l'AIEA et que ce partenariat historique a été renforcé en 2012 avec l'installation, au sein de ces mêmes Laboratoires, du Centre International de coordination sur l'acidification des Océans, projet porté par la Principauté aux côtés d'autres Etats.

C'est une fierté et une priorité pour Monaco. C'est pourquoi j'invite tous les pays membres de l'Agence à venir visiter les Laboratoires. L'Agence organise chaque année un déplacement à cet effet. J'espère vous retrouver nombreux le 13 octobre prochain.

Madame la Présidente,

L'autre grande préoccupation de Monaco est la santé. Nous sommes engagés depuis des années dans le programme PACT, car le cancer constitue l'une des principales causes de morbidité et de mortalité dans le monde, en particulier dans les pays en développement.

Les pays qui ne possèdent pas les ressources scientifiques, financières ou humaines nécessaires pour entamer un combat contre lui sont sévèrement affectés.

C'est pourquoi il est du devoir des pays qui disposent des moyens idoines de les partager avec les pays qui en sont démunis. Ce combat est essentiel, et je tiens ici à remercier et à féliciter chaleureusement l'équipe si enthousiaste, si généreuse et si impliquée du PACT.

Madame la Présidente,

La radiothérapie a un rôle fondamental à jouer dans le traitement des cancers car c'est une technique éprouvée dont les faits montrent qu'elle convient à plus de 50% des patients. Parmi les actions qu'entreprend Monaco au sein de l'Agence, participer à l'amélioration de la qualité de la radiothérapie et en faciliter l'accès dans des pays qui n'en disposent que peu ou pas du tout est une priorité.

L'utilisation pacifique de l'énergie nucléaire peut aider des centaines de milliers de personnes dans le monde. C'est aussi pourquoi la Principauté s'est ralliée avec conviction, en 2012, à la *Peaceful Uses Initiative* qui offre un parfait exemple d'usage de l'atome en vue de la paix et du développement.

Madame la Présidente,

Pour conclure, je veux réitérer une fois encore le soutien sans faille de la Principauté de Monaco et sa volonté de collaborer avec l'Agence, à sa mesure, et en continuant à être un partenaire actif dans le futur.

Je vous remercie de votre attention.